
Biz story商人画廊

编辑：胡心媛 电话：95013812345-1021 myyaowen@163.com 制版：王抒

2011年7月5日 星期二

中国贸易报 CHINA TRADE NEWS

04

焦点人物

人物走廊

现如今，慈善是一个热门的话题，但与

慈善同样备受瞩目的则是其背后所暴露出

的种种问题和漏洞。从娱乐圈到商界，类

似“诈捐门”、“假捐风”等一系列的丑闻层

出不穷。这些丑闻，使原本纯洁清澈的慈

善被搅成了“一潭浑水”。

这段时间，倍受社会热议的郭美美微博

炫富事件在持续发酵。由于她的炫富事件牵

涉到与红十字会有些许关联的商业系统的红

十字会，从而惹来了社会各界的众多非议，与

此同时，多位知名人士的被卷入也使得该事件

越发扑朔迷离。作为天略集团董事长的丘振

良就是被卷入该事件的其中一位。

尽管日前红十字会已叫停了商业系统

红十字会的一切活动，但据了解，曾经与商业

系统红十字会有着合作关系的丘振良以及他

的天略集团却受到该事件的“牵连”。针对外

界的指责与非议，日前，丘振良在接受媒体采

访时表示，自己与郭美美根本不认识，同时也

没有任何关系。

其实，无论郭美美事件的走向如何，都

使得曾一直以低调著称的丘振良和他的天

略集团开始被大众所关注。

靠第一桶金开始外贸事业

因为从小家境的清苦，丘振良在高中

毕业后没有能够继续他的学业，而是步入

军营开始了军旅生涯。1981 年 10 月，退伍

后的他只身闯荡深圳，在一家国营商业贸

易公司工作。然而，在 1987 年时，丘振良

原来所在的公司经营出现了困难，公司属

下的特价商品销售部需要找人承包。“我

认为这是一个绝佳的创业机会”。 丘振良

说。于是，他几经周折凑了 1 万元之后，毅

然承包了该公司的特价商品销售部。尽管

这是他第一次从商，但凭借着智慧和吃苦

耐劳的精神，经过几年奋斗，他掘到了职业

生涯的“第一桶金”。

用这掘来的第一桶金，丘振良先后搞

过出口业务、服装厂。“当年，出口业务是一

项刚刚出现的新兴行业，而且大公司需求

很多货源。”丘振良告诉记者。于是，他利

用信息找货源给大公司，从中赚取信息劳

务费。靠进出口贸易业务，丘振良渐渐地

对自己的事业有了初步的规划。他依托已

有的进出口业务基础，勇敢地进入新兴的

产业，将原公司重组为深圳市盛达贤发展

集团有限公司，力图使企业脱胎换骨，获得

取之不尽的力量源泉。

现在，丘振良已拥有了囊括进出口贸

易、资本运营、电子商务和实业投资四大领域

的天略集团。

首创“亚金融”概念

丘振良的事业最初的积累始于外贸，

而后便朝着多元化的方向发展。2002 年，

丘 振 良 成 立 了 担 保、典 当、拍 卖、租 赁 公

司，并组成天略集团。或许，很多人都无

法理解丘振良如此组合公司的初衷。面

对外界的疑惑，丘振良表示，天略集团下

的这些公司之间的业务是相关联的，外行

人看似多元化，其实这就是公司的管理框

架而已。丘振良给这一产业链起了个名

字，叫亚金融。

众所周知，金融很重要的一个主题是

银行金融业务，这也是丘振良希望企业将

来发展的方向。但考虑到他名下的公司还

没有银行，所以，他将现在的模式称为“亚

金融”。“这是我自创的模式和名词”。丘振

良说。

记者了解到，在丘振良提出“亚金融”

模式后，很多企业开始复制这一模式。作

为模式的创造者，丘振良对此一笑，“模式

有人模仿也是种社会进步，好多东西说不

清道不明，不用去追究”。

无奈卷入“炫富门”

在丘振良投资的事业当中，以慈善为目

的的项目占据了相当一部分比例。据了解，

丘振良曾先后捐资过 1000 多万元兴办希望

学校和修桥筑路，并且，他积极捐助了社会

公益和慈善事业。在 2006 年与 2007 年间，

丘振良还通过中国商业系统红 十字会向中

国西部地区中小学捐赠了 70 亿元保额的

“校园安全行动保险卡”。

“我们一贯秉承‘创造更多财富，促进社

会进步’的核心价值观，”丘振良说，“对慈善

事业的支持和贡献，我们义无反顾。”的确，

丘振良为中国的慈善事业作出不小的贡献，

但是，此次郭美美事件给他带来的不利影响

却远远超过他之前所做的慈善。

对于被卷入郭美美事件，丘振良显得

异常无奈，他对记者大倒苦水，“我很冤，我

真的不认识郭美美，从来没听说过这个名

字，为什么没人相信我，郭美美向中国红十

字会道歉，却不向我道歉，这直接影响到我

个人的名誉和公司运营，这些损失无法量

化。”邱振良称，自从卷入郭美美微博炫富

事件以来，公司业务受到了严重影响，“朋

友和客户以为我会关手机躲起来，以前工

作之余我还关机，现在我 24 小时开机，就

怕有人猜测。”

而对于天略集团曾向商业系统红十字

会赠送车辆及电脑等的报道，丘振良解释

道，当时，是为了劝募项目能够顺利开展才

那么做的。“当初天略集团花了近百万元购

买车、电脑、摄像机等办公设备，还雇了几

十人专门负责项目运转，费用全部由天略

集团出。项目结束后，物品均已收回”。丘

振良说。

点评：自郭美美炫富事件爆发之后，一

些人物陆续被卷入其中，其实无论该事件最

终的走向如何，也无论那些被卷入该事件的

人是否无辜，这至少证明慈善协会的漏洞已

经存在，所谓“无风不起浪”，亦或是“空穴不

来风”，总之，通过此次事件，相关部门应加

强对行业系统的指导和监督。

丘振良：
陷入“炫富门”泥潭 低调变无奈

■ 本报记者 胡心媛

曾有人问我：董事长，您说不要把目光聚焦在功名和利益上，才能做好一件事情，但现实生活中人们却不是这样，如

果没有利益，就没有吸引我们的动力，就没有激情，更不能可持续地做一件事情。

这种想法其实就是：有利就干，没利不干。这种现象反映了一个人的价值观，有这样的价值观并能真诚地表达出来

无可非议，但我诚实地告诉你，如果用这种思维来指导为人处事的话，那说明这个人的境界很低，并且只想着逐利的人最

后反而得不到利。有两个相关的理论可以帮我们分析，一个是马斯洛的需求层次理论，一个是稻盛和夫的思维方式与利

益分析图。

马斯洛五个层次需求（生理需求、安全需求、社会需求、尊重需求和自我实现需求）当中，“有利就干没利不干”只能列入

最低层次的生理需求，连马斯洛需求的第二个安全需求都没有达到。

只追求利益的人一般是只爱自己不爱他人。一个人在没有其它驱动因素时利益的驱动是非常强大的，强大到铤而走险，做

官在高位很可能沦为贪官，在社会上穷途末路时就可能成为抢劫犯。爱与被爱的社会需求和尊重的需要在这时就更看不到了，

更不用提第五层次的“自我实现”需求。当一个人的价值就是利益时，他没有人生价值，就谈不上个人价值实现的问题。这看似

是一个悖论，只专注于追求利益时恰恰什么也得不到，全力为社会服务、为他人去做时反而利益能最大化。

而稻盛和夫先生用一个成功方式陈述了这一思想，就是“思维方式与成功”是以乘法的方式来计算的，思维方式×努

力×能力=成功。而思维方式根据人格分类，有正负之分，那么，君子、小人、恶人、恶魔等不同的分值决定了其最后所获

成功值的大小。

在这个世界上达到最高境界的人，稻盛和夫先生属于其中之一，他同时也是世界上最富有的人之一，他之所以能做

到如此成功，有一个重要的原因在起作用，就是他反复问的问题：做人何为正确？是为私心还是公心，只要是公心，他

就把个人得失放在一边。比如拯救日航，日航是日本经济的支柱之一，是日本的荣耀，结果破产倒闭了，稻盛和夫先

生以 78 岁高龄，分文不要地承担起了挽救日航的使命。以我们的观点，他不为钱也要为了名啊，如果挽救不了日航，

那他一生经营之圣的英明怎么办，到了最后晚节不保多不值啊！稻盛先生却没有那么想，只是想那是他的使命。现

在回头来看，如果日航拯救失败，我们会因为稻盛先生的这一败笔而轻看他吗？我们反而会更加尊敬他！规律对

谁都一样，阳光对谁都是阳光，黑暗对谁都是黑暗，绝对不会因为一个人感觉不到阳光，这个世界就没有了阳光。

我们作为企业中人，为了自己也要先去为他人，以“毫不利己专门利人”的思想来要求自己，这样的价值观不是说

明我们多么高尚，但我们要追求高尚，要做智慧的人不做愚蠢的人，搞清楚根源弄明白是非，做正确的事情。利他和

利己中间区隔线即是俗人，是平常人、凡人，稍微禁不住诱惑就“人格堕落”了，尤其对于以追求利益来求生存促发展

的商家来说，如果保不住道德底限，就会出现加了瘦肉精的肉、掺了三聚氰胺的牛奶，违背从商之命根，走上犯罪道

路。即便说我们要“毫不利己专门利人”，我们刻意要求自己这么做，弄不好受“利益重力”吸引着往下滑，所以即

便我们是为了保住道德底限，我们也要往高处要求自己，这既是来自真理的智慧，同时也是我们自律的内容。

（作者系皇明太阳能集团董事长）

逐利不是人生唯一的追求
■ 黄 鸣

近日，百度入主了去哪儿网，并成为去哪

儿网的第一大机构股东。去哪儿网总裁庄辰

超表示，与百度合作是因为百度和去哪儿能够

形成最大结合与互补。

据了解，百度是去哪儿第一大机构股东。

庄辰超对记者称，金沙江资本和纪源资本两家

机构的持股比例分别位列第二和第三。值得

一提的是，作为去哪儿现任股东之一的纪源资

本管理合伙人符绩勋，此前曾经主导过对百度

的投资，正是他“穿针引线”促成了去哪儿和百

度此次的合作。

尽管去哪儿一再强调，合作后去哪儿网还

将独立运营。但是，以战略投资人身份介入的

百度，以后势必在重大决策方面发挥作用。

庄辰超：与百度合作可以形成互补

日前，360 公司联手北京市公安局、市禁毒教育基

地、北京禁毒志愿者总队等多部门启动大型禁毒宣传

活动，在广泛宣传社会禁毒的同时，360 还向日益猖獗

的“网络毒品”宣战。

据了解，这是国内首次正式将网络禁毒纳入社

会禁毒的范畴。而 360 公司是参与本次大型禁毒宣

传行动的唯一一家互联网企业。谈及线上杀毒、线

下禁毒的理念时，360 公司总裁齐向东表示，网络病

毒的泛滥与现实中毒品的屡禁不止一样，都会对社

会产生巨大危害。

作为创建无毒社区的合作伙伴，360 已与北京市

禁毒基地、北京禁毒志愿者总队共同开展了“安全卫

士、携手禁毒”主题无毒社区的创建活动。

齐向东：禁毒是一种责任

近日，支付宝股权转让之事再现新转机。据外媒

报道，软银董事长孙正义不久前在韩国首尔表示，“我

们（阿里巴巴和软银）是很好的合作伙伴”，并预计将

很快就支付宝股权转让事宜达成协议。

然而，与孙正义的淡定相比，国内一些有外资背

景的 PE 或互联网企业家，却群起指责马云在该事件中

的“恶”影响。近日，不少 VC 在微博上指责马云为了

私利，拖整个中国互联网行业“下水”。

由此可见，押宝了不少互联网企业的创投机构对

于转移支付宝事件争论的焦点在于万一支付宝股权

转让的负面效应扩散到整个行业造成创投投资打水

漂的极大担心。

（本报综合报道）

孙正义：淡定面对股权转让

总裁论道


